



# La inversión en las universidades se desploma hasta 764 euros por alumno

- Castilla y León retrocede al furgón de cola al descender un 26% en el gasto por estudiante
- La tasa de ahorro bruta supera el 12% y se convierte en la cuarta más alta de toda España

**MAR PELÁEZ VALLADOLID**

La inversión real de las cuatro universidades públicas de Castilla y León por cada uno de sus alumnos matriculados se desploma y, en cambio, despega su tasa de ahorro bruto. Esta es una de las principales conclusiones que se extrae del informe de la Fundación CYD (Conocimiento y Desarrollo), que realiza una radiografía del sistema universitario español correspondiente al curso 2013-2014.

Así, las universidades públicas de la Comunidad dedicaron tan sólo 764 euros a inversiones reales por alumno, lo que supone un descenso del 26% en relación a lo consignado en el curso 2011-2012, que fue de 1.042 euros. Es decir, en el plazo en dos cursos académicos se habrían dejado de destinar 278 euros por cada matriculado.

Esta caída perpetúa a Castilla y León en el furgón de cola de España en inversiones reales por alumno. Muy alejada de la media nacional, que asciende hasta los 1.268 euros por alumno, Castilla y León es la tercera autonomía con peores registros, sólo superada por Castilla-La Mancha (con 211 euros) y por La Rioja (con 500).

Las cuatro universidades públicas de la Comunidad –Burgos, León, Salamanca y Valladolid– figuran entre las quince instituciones académicas con menores inversiones reales por estudiante. León y Burgos ocuparían la quinta y sexta posición, respectivamente. Valladolid, por su parte, estaría en 806 euros, mientras que Salamanca registra 888 euros.

De ellas, la UVA es la que más ha sufrido el descenso en inversión. Respecto a los dos cursos anteriores, cuando el gasto era de 1.140, ha caído un 29,2%, y teniendo en cuenta la comparación sólo con el anterior curso, cayó el 35,4%.

Le sigue la USAL, donde la inversión por estudiante en 2011-2012 era de 1.203 euros, pasó a 951 y después a 888. En total, 26% de caída.

## RADIOGRAFÍA DE LAS UNIVERSIDADES

### ● INVERSIONES Y GASTOS

	Inversión real por alumno	Gasto corriente por alumno	Tasa de ahorro bruto (%)
Burgos	599	5.499	8,6
León	558	5.203	9,9
Salamanca	888	6.517	15,9
Valladolid	806	6.070	9,4
Castilla y León	764	5.995	12
España	1.268	6.480	5,2

### ● PUBLICACIONES CIENTÍFICAS 2013



### ● PRODUCCIÓN CIENTÍFICA 2009 - 2013



### ● PATENTES



FUENTE: Informe de la Fundación CyD

EL MUNDO DE CASTILLA Y LEÓN

## LA SEXTA EN GASTO UNIVERSITARIO EN I+D

Castilla y León fue en 2013 la sexta autonomía que más recursos destinó a la investigación en el seno de las universidades públicas. Por delante se sitúan Cataluña, Andalucía, Madrid, la Comunidad Valenciana y País Vasco. Aún así sólo logra colocar a la Universidad de Salamanca en el 'top 20' de las instituciones académicas españolas en cuanto a artículos científicos publicados, con 9.591 en la década desde 2003 a 2013, pero muy alejada de las

38.314 de la Universidad de Barcelona o las 30.934 de la Complutense de Madrid. Valladolid, por su parte, sumó en ese periodo 8.976, frente a las 3.700 de León o las 1.817 de Burgos. Si se observa el número de patentes solicitadas, se ve que Burgos, con 17, superó en 2013 a las pedidas por Salamanca, Valladolid o León, todas ellas con diez. La Comunidad cuenta con una elevada proporción de investigadores sobre el total del personal contratado. De hecho, un 83% de sus trabajadores son investigadores, seis puntos más que la media de España.

Respecto a la UBU y la ULE, ambas cifran la bajada en el 23%, con cifras muy similares de inversión.

Atendiendo al gasto corriente por estudiante realizado en 2013, Casti-

lla y León también figura en los puestos de cola. Sus 5.995 euros de gasto por alumno la convierten en la quinta autonomía con peores indicadores. Sólo Salamanca, con 6.517

euros, supera por unos euros el promedio de España.

El pago de las nóminas de los profesores constituye el grueso del gasto universitario. Prácticamente

45.000 euros por empleado es lo que destinan las universidades castellanas y leonesas. Esta cifra es ligeramente inferior a los 45.292 de la media de España. En este listado, León se cuela entre las siete universidades que más gasto por personal realizan en el curso 2013-2014, con 47.760 euros. Valladolid se coloca en la plaza 15 de ese ranking, con 45.807 euros, y Salamanca llega al puesto 20. Burgos, por contra, es la quinta universidad que menor gasto por personal realiza, con tan sólo 38.855 euros.

Pero ¿cuánto ingresaron en ese curso las universidades por alumnos? Las instituciones académicas llegaron a recibir 4.916 euros por alumno, lo que lleva a Castilla y León hasta la sexta peor posición en transferencias corrientes por alumno. León y Burgos figuran por debajo de la media nacional. Valladolid y Salamanca superan en ambos casos los 4.996 euros de España.

El peso que tienen las tasas y los precios públicos en los ingresos universitarios va en aumento. La Comunidad ingresó por ese concepto ese año un total de 1.848 euros por alumno. Fue la quinta autonomía que más ingresos tuvo, en especial por los 2.288 euros por alumno de Salamanca. De hecho, el informe destaca que «Castilla y León, Cataluña y Madrid, fueron las tres comunidades que más aumentaron sus precios públicos entre 2009 y 2013».

Al igual que en el resto de universidades de España, las de Castilla y León cerraron con un saldo presupuestario positivo. Su tasa de ahorro bruto, aquella que le permite tener viabilidad financiera para cubrir sus necesidades habituales, fue del 12%, la cuarta más alta de todo el país, sólo superada por País Vasco, Comunidad Valenciana y Murcia.

Pero es que, además, esa tasa se ha incrementado en los dos últimos cursos, desde el 9,37% que presentaba en 2011-2012, ganando una posición en ese listado universitario.